

# Une cérémonie emplit d'émotions

Dimanche 28 janvier, à 11 h, lors de la journée internationale du 30<sup>e</sup> anniversaire de la déportation, une trentaine de personnes se sont jointes au maire, aux autorités civiles et militaires devant le monument aux morts de Laferté-sur-Amance pour rendre hommage aux trois habitants du village qui furent déportés. M. et Mme Picard, descendants de la famille Wallach, ainsi que M. et Mme Leva, descendants de la famille Leva, ont assisté à la cérémonie.

Une famille, arrivée de Mulhouse pendant la guerre pour se mettre en sécurité à Laferté, fut arrêtée le 27 janvier 1944 et déportée pour le camp d'Auschwitz d'où ils ne reviendront pas. Des liens qu'ils avaient noués avec les habitants, il ne reste que peu de traces ; une lettre retrouvée par Max, fils de David et Jeanne Wallach, adressée à la famille Sœurre de Laferté et quelques souvenirs de récits de la tante de celle-ci. Pendant quelques minutes, c'est la vie d'une famille dont per-



Porte-drapeaux, civils et officiels ont assisté à la cérémonie en hommage aux trois habitants de la commune qui furent raflés le 27 janvier 1944 et déportés à Auschwitz.

sonne n'avait plus le souvenir, le temps les ayant effacés des mémoires, qui, soudain, a refait surface. La journée, dédiée à la mémoire des victimes de l'holocauste, a fait resurgir des images pour ceux qui n'étaient alors que des enfants. Trois noms qui sont devenus concrets lorsque la plaque a été dévoilée : Jeanne Leva, Alice Wallach et Camille Wallach, ~~et~~ Le témoignage de Mme ~~Blond, descendante de~~ **MAKOWSKI**.

la famille Wallach, dont des ancêtres faisaient partie du même convoi arrivant de Chaumont, a ajouté un degré d'émotion supplémentaire. « Sans le savoir, ils se trouvaient à quelques mètres ou wagons d'autres membres de leur famille. » Jean-Pierre Nicolas, sociologue, a souligné l'importance « d'éduquer les enfants. C'est le devoir de chacun de lutter contre toute forme de racisme, de discrimination ou de haine.

*Cela nous concerne tous et nous devons faire en sorte que cela ne recommence jamais plus ».*

La cérémonie s'est clôturée par un dépôt de gerbes de la mairie de Laferté et du Souvenir français, "Le chant des Marais", "La Marseillaise" et "Nuit et brouillard", ont accompagné les différents moments de la cérémonie. La mairie de Laferté avait préparé un pot de l'amitié pour les personnes présentes.



Une plaque a été dévoilée, rappelant le souvenir de Jeanne Leva, Alice Wallach et Camille Wallach.



Mme **MAKOWSKI** a livré un témoignage émouvant.